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Cultes ordinaires 

Au temple tous les dimanches à 10 h15  
Ste Cène les 2ème et 4ème dimanches  
 

A la Constance : les 2ème et 4ème vendredis à 

14 h 30 

Catéchèse au temple  
Cette année les dates sont communes pour : 
Ecole biblique : enfants à 10 h précises,  

KT : ados de 12 h à 14 h (avec pique-nique) : 
les 17/11, 01/12 ( KT: visite d’une synagogue), 
15/12 (fête de Noël), 19/01, 02/02, 02/03, 27/04, 

18/05, 22/06 (fête d’été) 
 
Etude biblique au temple de 13 h à 14 h :  

08/12, 26/01, 16/02, 09/03, 13/04,11/05, 01/06 
 

Théovie de 10 h à 12 h : 30/11, 14/12, 18/01, 
01/03, 26/04, 17/05, 14/06 (bilan) 

Débats de Provence à 19 h :  28/11, 7/02, 

4/04, 24/05  

EBO aux Chartreux de 19 h 15 à 21 h :  18/11, 
09/12, 20/01, 10/03, 28/04, 19/05, 16/06 

Journées d’église :  24/11, 16/03, 22/06 

Cours d’hébreu au temple de 9 h à 12 h :  
07/12, 11/01, 08/02, 08/03, 05/04, 03/05, 

28/06 

Balades de Provence : 08/12, 11/01, 
08/02, 08/03, 06/04, les 29, 30  et 31/05, 
14/06 

Groupe de technique vocale de 18 à 20 h  

les 6/12,  20/12 et de 18 à 19 h  les 22/11 et 
13/12 

Profil : 16/11 au temple, de 9 h à 18 h avec 
pique-nique  

Temps de Noêl :  

- Fête de Noël avec les enfants le 15/12 à  
10 h 15, suivie d’un repas partagé pour 
tous; 

- Jeudi  19/12 à 14 h 30 projections sur le 
thème de la Nativité dans le cadre du thé de 

l’amitié. 
- Veillée de Noël le 24/12 à 19 h 
- Culte de Noël le 25/12 à 10 h 15 

AG : 30/03 à 9 h 30 
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P A R T A G E S 

Un enfant Dieu 
  
L'enfance de Jésus est très peu relatée dans les évangiles, seuls Luc et 
Matthieu en rendent témoignage. Le plus ancien évangile, celui de Marc, 
n'en dit rien, pas plus que celui de Jean. Nous savons de source sûre que 
les premiers chrétiens ne fêtaient pas la naissance de Jésus, c'est une tra-
dition qui est arrivée tardivement. 
  
 Les événements racontés dans les évangiles concernant cette nais-
sance sont contradictoires puisque Matthieu et Luc racontent deux versions 
différentes, ils sont basés sur un miracle assez incroyable : la virginité de 
Marie. En outre, nous n'avons pas de traces historiques du fameux mas-
sacre des enfants perpétré par Hérode.  
  
 L'enfance de Jésus semble donc complexifier la croyance au Christ, plu-
tôt que l'éclairer, qu'est-ce que l'enfant Jésus peut nous apporter en tant 
que croyants ? Pourquoi donc encore célébrer Noël et l'Avent, hormis pour 
respecter notre calendrier liturgique ? 
  
 Au-delà de la véracité historique de ces épisodes, je trouve le symbole 
d'un enfant divin intéressant : Jésus est le sauveur du Christianisme, il est 
le Fils de Dieu. 
 
 Qu'une personne aussi importante ait pu, elle aussi avoir été enfant, 
peut nous aider à vivre notre foi dans notre vie fragile. Car, en effet, même 
le Fils de Dieu a connu la fragilité, la dépendance, même lui a dû recevoir 
de l'aide afin de survivre. Dieu ne se manifeste pas que dans la gloire et la 
puissance, pas juste dans les miracles éclatants et surnaturels. 
 
 Dieu se manifeste dans la naissance d'un enfant, un événement que l'on 
pourrait juger banal, mais qui pourtant est un vrai miracle. L'enfant Jésus 
renvoie au Jésus adulte qui recevra le baptême de son cousin Jean, mon-
trant ainsi que lui aussi, comme n'importe quel autre humain, a eu besoin 
de l'amour d'autrui.   
 
 Le symbole de Noël est donc important pour nous et nos enfants : 
l'amour n'est pas une faiblesse ni une dépendance mais bien une force qui 
nous relie à la vie et à Dieu.  
                 Christophe Montoya 
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VIE PAROISSIALE  

Petites nouvelles de votre conseil pres-

bytéral qui œuvre pour notre paroisse… 

 
- Notre dernière réunion a eu lieu le mar-

di 2 juillet au temple ; nous y avons défi-

ni les agendas pour la saison 2024-
2025, organisation des activités cul-

tuelles et culturelles, un point sur les fi-

nances au 30 juin a été présenté par 

notre trésorier, la commission 

« travaux », à son tour, a présenté 

l’avancée des projets, devant respecter 

les exigences de sécurité notamment.  

 
- Début septembre, nous avons préparé 

le culte de rentrée, dont la reconnais-

sance du nouveau conseil presbytéral 

élu lors de l ‘AG du mois de mars en pré-

sence d’un représentant de la Région. 

Vincent Eyraud pasteur aumônier des 

hôpitaux a été pressenti. Un certain 

nombre de paroissiens était invité à l’im-
position des mains accompagnant la 

présentation officielle des conseillers. Ce 

29 septembre, cet évènement a été 

chargé d’émotion. Ont suivi les retrou-

vailles, joyeusement fêtées autour d’un 

repas automnal préparé par notre 

équipe, et place à la convivialité ! 

 
- "Depuis le 1er novembre le temple est 

mis à disposition d'une nouvelle commu-

nauté : l'Eglise de la Foi de l'Evangile 

(communauté protestante arménienne, 

pasteur Romanos Yeghoyan). Ils utili-

sent le temple pour leurs cultes deux fois 

par semaine, les mercredis de 18h à 20h 

et les samedis de 14h à 16h. Comme 

pour les communautés malgaches et 

ghanéennes cette mise à disposition 

s'accompagne d'une participation aux 

charges du temple."  

 
- Notre commission « travaux » est atte-

lée à un gros chantier et nous instruit 

des avancées par des comptes-rendus 

réguliers. Un tableau DON POUR UN 

TOIT est affiché à l’entrée du temple, et  

 

 

 

 

 

 

 

 

les paroissiens sont invités à participer à 
la réfection du toit et leurs tuiles sont 
collées au fur et à mesure. L’incitation y 
est … et fonctionne peu à peu ! 
 
- Les conférences sont programmées, 

les dates et les sujets seront annoncés à 

mesure de leur confirmation. 

 
Après l’automne, nous nous retrouve-

rons dans la période de l’Avent… et la 

préparation de « l’avènement » qui illu-

minera notre fin d’année. 

                                    Laurette Le Merre 

 ECHOS DU CP  

Si vous désirez une visite du pasteur Montoya vous pouvez le 
contacter au 06 87 70 21 29  
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DEPUIS LA NOUVELLE-CALEDONIE 

Le Tabebuia Aurea 

Un rayon de soleil de la part de Jeanne en Nouvelle Calédonie où le printemps est 

arrivé. 
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CONSISTOIRE 

ASSOCIATION PROTESTANTE 

D'ASSISTANCE DE  

MARSEILLE ET DE  

SA BANLIEUE (dite APAM) 
15 rue Grignan -  Marseille 

 
ASSOCIATION ACTIVE  

depuis le 15 mai 1906 
Objet et projet 
But de l’association : 

Venir en aide aux indigents de toutes 

confessions et notamment aux indi-

gents protestants réformés domiciliés à 

Marseille ou dans sa banlieue en réu-

nissant des ressources pour cette as-

sistance et en contribuant au paiement 

des dépenses auxquelles elle donne 

lieu ; coordonner les efforts de diverses 

oeuvres protestantes de Marseille en 

les aidant et en les représentant auprès 

des pouvoirs publics. 
. 

L’APAM est propriétaire de l’école pro-

testante d’Endoume et participe à son 

entretien ; du terrain sur lequel a été 

construit la maison de retraite pour han-

dicapés vieillissants, gérée par la Fon-

dation de l’Armée du Salut. 

 

L’APAM soutient les actions du centre 

Marhaban qui propose des cours de 

français, du Centre Janne Pannier,  

maison d’accueil de femmes en 

grandes difficultés, de l’association Ac-

cueil et Rencontre dans la paroisse de 

Marseille Nord, du Parvis des Arts, 
entre autres.  

 

L’APAM intervient auprès des per-

sonnes en difficulté à la demande des 

divers diaconats du consistoire.  

Pour continuer ce soutien et cet accom-

pagnement, l’APAM a besoin de nous 

tous ; vous avez deux possibilités : par-

ticiper au cocktail du 24 novembre ou/et 

devenir adhérent de l’APAM moyennant 

une cotisation annuelle de 20 €.  

       

       Anne-Lise Thuret   

  déléguée de Provence à l’APAM 

 

L'Association Protestante d'Assistance de 
Marseille (APAM) organise le vendredi 29 no-
vembre 2024 de 19h à 22h30 un apéritif dinatoire 
dans une ambiance musicale jazzy ! 
  
Vous pourrez également tenter votre chance lors 
d'une tombola dotée de lots de qualité, dont les 
bénéfices iront aux œuvres protestantes de Mar-
seille. 
 
Rejoignez-nous donc nombreux au 15 rue Gri-
gnan, Marseille 6ème. » 
Tarif : 20 euros par personne avec une boisson au 
choix et un accès au buffet." 
 
Des billets de tombola seront disponibles au 
temple, s’adresser à Anne-Lise Thuret 
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 C’est de plus en plus tôt, mais déjà les rues de nos villes et villages 

se parent des décorations de Noël. Les fêtes de fin d’année se rappro-

chent, et c’est le moment de faire un premier bilan financier de 2024. 

 Nos cultes se maintiennent à un haut niveau de participation, ce qui 

génère des offrandes qui sont en hausse. Et cela, bien que l’effort de chacune et de 

chacun se poursuive, pour couvrir de tuiles le toit du temple. Nous en sommes au-

jourd’hui à plus de 7 000 € de dons spécifiques pour les travaux, sans tenir compte 

d’un don important de l’une des familles de la paroisse, que le conseil presbytéral 

tient à remercier ici chaleureusement.  

 Cependant il faut que nous continuions sur cette lancée, car le début des travaux 
approche, et les mois passant le montant du budget s’alourdit. A ce jour plus de 230 

000 € dont seulement 100 000 € sont actuellement financés par un don obtenu par la 

présidente de région EPUDF.  

 Nous sommes désormais en possession de tous les devis, ce qui va nous per-

mettre de demander des subventions complémentaires (Conseil départemental, ville, 

et région EPUDF…). Les travaux devraient débuter au printemps ou à l’été 2025. 

Vous serez informés en détail au cours de notre AG de mars 2025.  

 Encore quelques chiffres, au 31 décembre notre déficit réel devrait tourner, 

comme les années précédentes, autour de 10 000 €, mais nous avons réglé un cer-

tain nombre de factures liées aux futurs travaux et enfin liquidé la dévolution de 

l’APEREM à la Région (8 000 €). Il faut donc rester résolument optimiste quant à la 

santé financière de la paroisse. Nous le savons, c’est grâce à votre générosité qui, 

quoiqu’il arrive,  ne se dément pas, que nous allons pouvoir entrer sereinement bien-

tôt dans la période de l’Avent, et nous préparer à accueillir dans la joie, la naissance 

de Jésus à Bethléem. 

 Au nom du conseil presbytéral je voudrais vous dire, à toutes et tous, une nou-

velle fois merci, pour le soutien généreux et sans faille que vous apportez à notre, à 

votre paroisse. 

 

"N’oubliez pas la bienfaisance et la libéralité, car c’est à de tels sacrifices que Dieu 
prend plaisir.» (Hébreux 13-16) 

 

Fraternellement, votre trésorier,                                Gérard BORRELI 

                   06 12 19 97 96 

                   gerardborreli@sfr.fr 
 

 
Vos dons par chèque à l’ordre de ACEPU Marseille, adressés à 

EPUdF Marseille Provence 29 Bd Françoise Duparc-13004 Marseille 

Ou par virement IBAN : FR25 2004 1010 0800 1130 0X02 923 

BULLETIN DE SANTE DES FINANCES 
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ETUDES BIBLIQUES AU TEMPLE 

 La dernière séance de Théovie 

nous engageait à réfléchir sur les 

termes sacré et sainteté sous le titre 

« le sacré non, la sainteté oui ». Pour-

quoi ce titre ? Quel sens les protes-

tants donnent-ils à ces deux mots et 

quand les utilisent-ils ? Ces deux mots 

ont-ils une qualité ou des pouvoirs par-

ticuliers ?  Et l’éthique, la transcen-

dance, ma responsabilité toutes ces 

notions qu’engendrent-elles pour cha-

cun de nous ?  

 On peut se dire c’est trop « intello », 

je vis très bien comme ça et c’est sûre-

ment vrai. Il me semble cependant inté-

ressant de les préciser, de s’y confron-

ter et de s’ouvrir à des perspectives 

nouvelles ensemble. 

 Le samedi 30 novembre à 10h au 

temple, à partir toujours des notions de 

sainteté et sacré nous débattrons  sur 

les mots temple, culte, sacrements. Ont-

ils toujours le même sens ?  De même 

religion, laïcité, sécularisation, sanctifi-

cation, service comment les  com-

prendre aujourd’hui ? 

Vous  êtes cordialement invités. 

          

        Anne-Marie Rabaud 

     rabaud.am@gmail.com 

 

Étude de l'Ecclésiaste 
 

 L'Ecclésiaste est attribué à Salo-

mon, nommé le prédicateur, qui donne 

un enseignement. 

 Dans le chapitre I, l'impression qui 

domine est celle d'une forme de « nihi-
lisme » : rien n'a de sens, l'homme ne 

fait que courir « à la poursuite du vent 

». 

 Le prédicateur condamne la pro-

pension de l'homme à l'orgueil : il ne se 

rassasie jamais de savoir, car il croit 

qu'il parviendra à tout comprendre par 

sa seule intelligence. Il cherche à con-

naître le sens de la volonté de Dieu, 

mais c'est une « occupation pénible ». 

Le temps est circulaire : il n'y a pas de 

fin ni de commencement ; tout passe, 

comme le vent : 

 

 « Une génération s'en va, une autre 

vient et la terre subsiste toujours. Le 

soleil se lève, le soleil se couche » 

Il existe donc deux sortes de vanités : 

   - la vanité de croire qu'il y a des 

choses stables ; 

   -  la vanité qui consiste à dire : tout est 

vain, la vie ne sert à rien. 

  

 "Ce premier chapitre de l’Ecclésiaste 

tente donc de rendre compte de la diffi-
culté de comprendre le monde dans le-

quel l'Homme vit et de lui donner un 

sens, en dénonçant les idoles humaines 

fruit de sa vanité. Tout l'enjeu de ce livre 

va être de nous questionner sur les va-

leurs et croyances qui ont été proposées 

par l'humanité et de découvrir si la 

"sagesse" peut donner un autre regard 

sur l'existence." 

                            Françoise Pelé 
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JOURNEE  DE RENTREE DU 29 SEPTEMBRE 

 
Le dimanche 29 septembre 2024, 70 

membres de la paroisse de Provence 

ont pris part avec enthousiasme au 

culte de rentrée animé par Christophe 

Montoya. Ce fut la présentation des 

enfants de l’école biblique (6 ce jour-là) 

et surtout la reconnaissance du Con-

seil Presbytéral en présence de Vin-

cent Eyraud, aumônier des hôpitaux et 

membre du conseil régional. La jour-

née s’est poursuivie avec le repas qui 

a retenu 50 personnes, ravies de dis-

cuter, de prendre le verre de l’amitié et 

de manger grâce à notre équipe cui-

sine qui avait proposé un menu plutôt 

normand : Poulet aux pommes accom-

pagné de riz et de cidre (en entrée, 

tomates mozza) et comme desserts 

fromages et crème anglaise. Le café 

fut servi à des tables joyeuses (merci à 

Ludo et Laurent d’avoir remplacé la 

machine café format collectivité). 

Bryan Parrish, heureux d’être à Mar-

seille, fut présenté en tant que nou-

veau pasteur de la Fraternité de la 

Belle de Mai. Pas de jeux bibliques, ni 

de comptoirs de Provence, un moment 

de rencontres et d’échanges entre des 

anciens et nouveaux paroissiens  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

autour de tables superbement déco-

rées, de marrons, raisins et fleurs de 

crocus.  

    

   Belle rentrée à toutes et tous ! 

 

       Sylvie Hermant  

Les membres du conseil presbytéral après 

la reconnaissance de ministère : (de 

gauche à droite) au 1er rang : Gérard Bor-

reli, Michel Benoit, Christophe Montoya, 

Séverine Schoepp. Au 2ème rang : Ludo-

vic Leloup, Nathalie Racine, Kevin Montei-

ro Louro, Régis Thiollère et Laurette Le 

Merre 

mailto:rabaud.am@gmail.com
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GROUPE DE CHANTS 

      

NOUS VOUS SOUHAITONS 
      LA     BIENVENUE !!!! 

  AU GROUPE D'ACTIVITES  
AUTOUR DES CANTIQUES ! 

 
 EN VUE D’ACCOMPAGNER      
L'ASSEMBLEE DU DIMANCHE 

AVEC ENTRAIN !!!! 
 

Nous nous retrouvons le vendredi soir 

au temple ! 

Cette année nous aurons 2 types de 

répétitions car nous bénéficions de 2 

animateurs : 

 

- avec Elyane GIRARD qui nous 

donne quelques techniques vocales 

(respiration, rythme) de par sa carrière 

de professeur de musique dans le se-

condaire. 

Nous la remercions très chaleureuse-

ment ! 

 

- avec Bastien ACQUA, étudiant en 

sciences, autodidacte en musique, et 

passionné ! 

Il dégage donc du temps pour nous. Un 

grand merci !! 

Il corrige nos erreurs grâce à son oreille 

très fine !!!!   

 

Prochaines dates : 

- avec ELYANE GIRARD chaque quin-

zaine : 6/12 ; 20/12 de 18h à 20h 

 

 

Pensez à retirer auprès de Mireille Lalande, 

la brochure Parole pour Tous 2025, que 

vous avez commandée. 
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DANS NOS FAMILLES  

.Décès : les obsèques de Jacqueline Dallest ont eu lieu le 11 octobre au crémato-

rium du cimetière St Pierre. 

Nos pensées et nos prières accompagnent sa famille dans la peine. 

 

 

 Notre pasteur a eu une idée intéres-

sante : organiser une méditation au cours 

d'une balade. 

 Le thème prévu pour ce dimanche 6 

octobre était l'eau et la balade devait se 

faire au parc de St Pons. 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

Las, en fait d'eau, c'est la pluie qui nous 

a tenu compagnie, nous retenant au 

Temple. Mais la méditation a bien eu 

lieu, autour de plusieurs citations de la 

Bible sur le thème de l'eau. 

 «La terre était informe et vide : il y 

avait des ténèbres à la surface de 

l'abîme et  l'Esprit de Dieu se mouvait 

au-dessus des eaux.» Gn 1,2 

  Le mot eau en hébreu, est un pluriel 

et non un singulier. Dans la pensée bi-

blique, les eaux sont issues des eaux 

chaotiques  primordiales sources de 

toute existence. 

 Les eaux d'en haut deviendront les 

cieux, les eaux d'en bas la mer et les 

eaux du milieu la terre. 

 

 Les eaux sont simultanément le sym-

bole du chaos primordial  dangereux, la 
nature symbolisée par le déluge ou le 

Léviathan qui erre dans les tréfonds de 

la mer, ainsi que la source de toute vie, 

de toute naissance, toute abondance. 

Les eaux sont donc le symbole de la 

nature par excellence, à la fois une 

manne bienveillante et une force des-

tructrice incontrôlable. 

 

 Et le pasteur ne le savait pas, mais 

nous avons eu un aperçu de la « force 

destructrice incontrôlable » avec les 

inondations du mardi 8 octobre. 

 

 Quant au murmure des ruisseaux, 

nous l'entendrons plus tard !   

 

         Françoise Pelé   

   d'après le pasteur Christophe Montoya  

 

 

BALADE MEDITATIVE 
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CONFERENCES-DEBATS A PROVENCE 

  « La Vieillesse, notre Avenir » 

 Conférence du Dr Vincent  Rebeille-

Borgella, le vendredi 18 Octobre 

 
 Avant de commencer sa conférence 

le Dr Vincent Rebeille-Borgella a deman-

dé à chaque participant (e) de vouloir 

bien inscrire sur un petit papier trois 

mots qu’ il –ou elle- associe à celui de 

« vieillesse ».  Ces papiers lui ont été 

remis…  

 Sans doute, connait-il bien, par 

avance, tous les termes plus ou moins 

péjoratifs, ainsi déposés… 

 Aussi, est-ce avec une certaine jubi-

lation qu’il va s’employer à tordre le cou 

à nos éventuels préjugés et idées re-

çues ! Et à nous faire faire demi-tour 

face à notre approche commune du su-

jet.  

 

 Un autre regard nous est propo-

sé.  La démarche du conférencier s’ap-
puie sur trois piliers : 

 

1* Sa pratique médicale de plus de 40 

ans dans l’accompagnement de patients 

âgés et/ou en fin de vie, d’où son livre : 

Un médecin face à la peur de la mort 

(soigner, guérir, sauver) 

 

2* L’espoir suscité par la loi française 

dite Claeys-Léonetti 

 

3* La certitude de l’espérance en Dieu, 

dont il témoigne. 

 

1/ Un tableau de la vieillesse qui se pré-

sente en deux colonnes : 

 D’une part un état physiologique 

avec des modifications (normales), plus 

ou moins gênantes, plus ou moins bien 

acceptées ; par exemple les cheveux    

blancs. Il est important de valoriser la 

beauté dans un visage ou un corps 

âgés. Quand la vieillesse rime avec 

santé il faut veiller à l’entretenir avec 

toutes sortes d’activités physiques et 

intellectuelles et le maintien de liens 

sociaux et familiaux. 

  

 D’autre part un éventuel état patholo-

gique comprenant un panel de maladies 
à l’issue généralement létale. (cancer, 

maladie d’Alzheimer entre autres) La 

question de la mort ne doit plus être un 

sujet tabou. 

 

 Au cours de l’histoire, la vieillesse et 

son corollaire inéluctable la mort ont fait 

l’objet de réflexions philosophiques et 

ont inspiré écrivains, poètes et dessina-

teurs. 

 

 Déjà Cicéron voyait dans la mort une 

récompense alors que Lévinas y verra 

de l’inachèvement. 

 

 Avec Paul Ricoeur c’est l’espérance 

du chrétien qui lui permet d’écrire en 

2006 : « Vivant jusqu’à la mort » 

  

 La jeunesse est un état d’esprit qui 

requiert parfois de l’humour : Le vieux 

Chat de Geluck « est jeune depuis 
longtemps » ! 

 

    Par contre la vieillesse est un art se-

lon Victor Hugo, celui « d’être grand-

père » et pour Vigny la mort est un ca-

deau : « que m’importe le jour… » 

 

 Pour les uns, il convient de 

« cueillir » la jeunesse tel Ronsard avec 

sa rose, pour d’autres, la vieillesse se 

Balades de Provence 

 

- 1 1 -  

Les conférences débats à Provence 

 

- Le 28 novembre à 19 h : « de la Foi à la Loi, Dialogue entre Judaïsme et Protes-

tantisme » avec M. Maurice Aziza, docteur ès sciences en anthropologie, président 

d’honneur des amitiés judéo-chrétiennes et le pasteur Christophe Montoya 

- Le 7 février à 19 h :  « Le Bouddhisme » avec Mme Agnès Gros 

- Le 4 avril : « Comprendre l’intelligence artificielle … et vivre avec » par Marc Berg-

man 

- Le 24 mai : « L’art et les quartiers Nord » par LoÏc Chevran-Breton 

DES JOURNEES A RETENIR SUR VOS AGENDAS 

L’équipe des balades s’est jointe à la balade cultuelle du 6 octobre, balade initiée 

par le conseil presbytéral et le pasteur Christophe Montoya et qui a rassemblé une 

quinzaine de paroissiens. 

En attendant le retour des prochaines balades, nous vous informons qu’il reste des 

places pour la virée dans la Drôme en mai 2025. Nous vous invitons à vous appro-

cher de Laurette Le Merre pour les inscriptions et plus amples informations : 06 19 

53 54 14 

 

Prochaines sorties : 

 

Dimanche 8 décembre : sommet des Escampons 

Samedi 11 janvier : Cornillon-Confoux et galette des rois 

Samedi 8 février : le castrum de St Jean Rougier 

Samedi 8 mars : Vélorail des Alpilles et tour de Luma 

Dimanche 6 avril : le pic de Bertagne 

Les 29, 30 et 31 mai : Drôme, sur les pas des huguenots 

Samedi 14 juin : sentier du littoral à la presqu’île de Giens 

L'Association Protestante d'Assistance de Marseille (APAM)  
 
Organise le vendredi 29 novembre 2024 de 19h à 22h30 un apéritif dinatoire dans 

une ambiance musicale jazzy ! 

 Rejoignez-nous donc nombreux au 15 rue Grignan, Marseille 6ème. » 

Tarif : 20 euros par personne avec une boisson au choix et un accès au buffet." 
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DES JOURNEES A RETENIR SUR VOS AGENDAS 

Temps de Noël 

 
- dimanche 15 décembre fête de Noël animée par les enfants de l’école biblique 

dès le culte de 10 h 15 

- jeudi19 décembre de 14 h 30 à 17 h, thé de l’amitié avec projections de chapi-

teaux et de vitraux sur le thème de la Nativité 

- mardi 24 décembre veillée de Noël à 19 h 

- mercredi 25 décembre culte de Noël à 10 h 15 

 

Comptoirs de Provence 

Que ferez-vous le dimanche 24 novembre et les dimanches 1
er

, 8, 15 et 22 dé-

cembre ?   

Nous, nous serons présentes derrière nos comptoirs pour vous proposer nos der-

nières réalisations. Pour ces nombreux rendez-vous, nous avons besoin de vous. 

Venez nous aider à confectionner, des couronnes, des décorations de Noël, des 

biscuits et autres confitures. Nous vous proposerons plusieurs dates. Appelez-nous 

pour établir un planning. 

 D’ores et déjà nous avons réalisé de nouvelles bananes, des sacs, des charlottes, 

des confitures de figues et de la gelée de raisin et pour Noël, vous pourrez vous  

procurer de la confiture de citre pour confectionner une tarte selon la tradition pro-

vençale. 

Vous êtes tous invités à partager avec nous ces moments uniques de fous rires, de 

travail et de bonne humeur.  

Contactez-nous : Mireille Lalande 06 41 16 97 37  

                            Danielle Ruas 04 91 93 64 87,  06 17 51 80 17 
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CONFERENCES-DEBATS A PROVENCE      

profile comme un naufrage annoncé, tel 

Chateaubriand. 

 

2/ Pour le Dr Vincent Rebeille-Borgella, 

la grande avancée dans la prise en 

charge des malades incurables et en fin 

de vie, a été justement la création d’uni-

tés de soins palliatifs en 1999. Leur ob-

jectif est une approche globale de la per-

sonne, prenant en compte toutes ses 

souffrances  
 

 La loi Claeys-Léonetti de 2016 ren-

force le droit d’accès aux soins palliatifs. 

Elle est quasi parfaite selon notre confé-

rencier. 

  Elle met à disposition les directives 

anticipées, la désignation d’une per-

sonne de confiance,  l’accès à une sé-

dation profonde et continue. Elle clarifie 

les conditions de l’arrêt des traitements. 

 Cette loi permet de répondre à la 

demande à mourir dans la dignité. 

 De ce fait il ne devrait plus être ques-

tion d’euthanasie ni de suicide assisté, 

dans notre pays. 

 

 Hélas le « mal mourir » subsiste en 

France. Le manque de structures et de 

personnel qualifié est très problématique 

ce qui fait que seulement 14% de pa-

tients bénéficient du dispositif. 

 Le Canada reste un modèle en la 
matière, d’autant que la spiritualité est 

une donnée importante dans la prise en 

charge du patient. 

 

3/ Finalement où demeure l’espérance 

face à la vieillesse et face à une mort 

annoncée ? 

 Le Dr Vincent Rebeille-Borgella est 

formel : seule la Foi peut faire de la vieil-

lesse une étape heureuse, puis de la 

mort un passage serein voire victorieux. 

Il rejoint dans ses convictions la philo-

sophe catholique Isabelle Prêtre (la fille 

du chef d’orchestre a écrit parmi 

d’autres ouvrages un livre sur la mort). 

 Son expérience professionnelle lui a 

fait observer qu’il n’y a pas d’âge pour 

découvrir la foi. 

 

 Il nous fait remarquer que dans la 

Bible dont il faudrait approfondir la lec-
ture (!) la vieillesse est déjà valorisée. Il 

cite de nombreux passages qui aident à 

accepter notre condition, car Dieu est 

Souverain (Deutéronome 32 à39. Mat-

thieu10,29 à 31)  

 Les Psaumes 71 et 92 associent jeu-

nesse et vieillesse dans une même re-

connaissance émerveillée 

 Avec Esaïe 46/4, Dieu proclame sa 

fidélité jusque dans la vieillesse.  

Esaïe, les Psaumes, Timothée, Luc, 

l’Epitre aux Corinthiens, l’Apocalypse, 

autant de versets et de citations qui 

annoncent le pardon, la paix et la per-

manence de l’amour de Dieu avant et 

après la mort. 

 

 En réponse à nos petits papiers du 

début de la rencontre, le docteur Vin-

cent Rebeille-Borgella termine par un 

florilège de mots optimistes et poé-

tiques,  formés à partir de l’acrostiche 
du mot vieillesse, sorte de feu d’artifice 

joyeux sur l’écran de toile, ouvert à 

l’Espérance. 

 

 

            Jacqueline Chagnard 

  

 

 

 



LE CONTE   
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Les crayons de couleur 

  Babolette, comme on l’appelait, aurait 

bien aimé dérider l’oncle Adalbert, le faire 

sourire au moins une fois dans l’année, 

le tirer de son éternelle tristesse.  

 

  C’est que l’oncle Adalbert était triste, 

toujours triste, toujours à se plaindre des 

difficultés de l’existence. À peine cher-
chait-on à le distraire de ses sombres 

pensées que déjà il vous rabrouait d’une 

remarque désagréable. Quand Babolette 

se trouvait dans ses parages, il 

s’ingéniait même à lui montrer des 

images toujours ternes, avec des ciels 

d’orage et de pluie, et des personnages 

aux allures chagrines.   

 

   Comment, se disait Babolette, com-

ment faire pour que l’oncle Adalbert soit 

un peu plus aimable et se mette enfin à 

nous sourire ? C’était désespérant. 

 

   Vint le jour de Noël. Adalbert, comme 

à son habitude, répondit en bougonnant 

à l’invitation que lui adressa Gertrude, la 

maman de Babolette, à participer à la 

famille rassemblée autour du sapin. 

Comme Gertrude insistait, Adalbert 

consentit à s’y joindre, mais en précisant 
qu’il se tiendrait un peu à l’écart et que la 

prétendue « joie de Noël » ne le dissua-

derait pas de penser que tout allait de 

mal en pis. 

 

 On alluma le sapin, on entonna un 

chant de Noël, les enfants récitèrent leur 

poésie avant le moment tant attendu : 

celui d’ouvrir les cadeaux déposés au 

pied du sapin. Celui de Babolette était 

une très grande boite avec autant de 

crayons de couleur que l’œil est capable 

de distinguer les couleurs les unes des 

autres. Sagement rangés les uns à côté 

des autres, ils formaient une sorte d’arc-

en-ciel, depuis les rouge profond d’un 

côté jusqu’aux bleu profond de l’autre, en 

passant par toutes les nuances d’orange, 

de jaune et de vert. C’était à ne pas sa-

voir quel crayon choisir pour bien colorier 

un dessin. 
 

 Babolette était ravie et se demandait 

déjà quel usage elle allait bien pouvoir 

faire de tous ces crayons et de toutes 

ces couleurs quand, promenant son re-

gard sur les adultes et les enfants 

présents autour du sapin, elle vit l’oncle 

Adalbert, assis un peu à l’écart, encore et 

toujours sinistre et bougonnant. Il lui vint 

alors une idée : 

 - Oncle Adalbert, dit-elle avec un sou-

rire, si on en profitait pour colorier une de 

tes images toutes grises et tristes. 

 

 Adalbert se sentit pris au dépourvu, 

comme s’il n’était tout à coup plus capab-

le d’être aussi rébarbatif que d’habitude. 

Il commença par marmonner quelques 

paroles incompréhensibles, comme s’il 

n’arrivait pas à répéter ce qu’il avait l’ha-

bitude de dire, pour finalement esquisser 

un sourire, ce qu’on ne l’avait plus vu 
faire depuis des années, et répondre : 

  

- Eh bien, oui, pourquoi pas… 

- Alors laquelle puis-je colorier, demanda 

Babolette ? 

- Celle que tu voudras. 

- Celle avec la pluie et le bonhomme tout 

triste ? Ça l’aiderait à fêter Noël. 

- Je veux bien. 
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DE NOËL  

 Tandis que Babolette se mettait à 

colorier l’image en question, chacun 

dans la famille en était à se dire qu’il 

n’avait jamais vécu un Noël pareil, avec 

un oncle Adalbert dont le sourire s’épa-

nouissait au fur et à mesure que Babo-

lette avançait dans son coloriage. Elle 

s’y prenait avec un savoir-faire qu’on ne 

lui connaissait pas. Le paysage de 

l’image prenait des allures ensoleillées, 

presque paradisiaques, avec partout des 
couleurs éclatantes, et le personnage 

morose au milieu de la scène s’en trou-

vait avoir un air si aimable et com-

préhensif qu’on aurait dit Jésus lui-

même. 

 - C’est fantastique, ce que tu sais 

faire avec ces crayons, lui dit Adalbert. 

Ça donne envie de vivre et de sourire à 

la vie. 

 - Attends, rétorqua Babolette, je vais 

encore dessiner un arc-en-ciel. 

 - Pourquoi un arc-en-ciel ? 

 - Parce que c’est Noël et que l’arc-en-

ciel doit relier le ciel et la terre, faire en 

couleurs le pont entre Dieu et nous. 

 

 Adalbert, depuis ce Noël-là, n’a plus 

jamais été le personnage désagréable et 
bougon qu’on connaissait. Il ne manquait 

jamais d’expliquer aux gens qu’il ren-

contrait que nous avons de la chance 

d’avoir entre Dieu et nous un arc-en-ciel 

qui donne des couleurs à la vie. 

 

    Bernard Reymond 

Voici que se lève 

sur la paille du monde 

une lumière première 

et dernière, 

  

comme une coulée 

d’étoiles, 

un voile de douceur 

dans la nuit des cœurs. 

  

Pour annoncer 
un commencement, 

il fallait bien 

un enfant ! 

Un visage de tout-petit 

qui porte l’inouï : 

  

Dieu s’entre-dit, 

dans notre histoire, 

Il est à nos côtés, 

Pèlerin d’humanité. 

  

Ceux qui goûtent 

Cette présence 

Sont en chemin 

Vers leur naissance. 

  

Ils abritent en eux 
Une racine de lumière 

Incomparable, 

A jamais inaltérable. 

                                

        Francine Carillo (Vers l’inépuisable) 

 

Noël 


